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抱怨因为“得失”，烦恼来自欲望
生活周刊：你平时上微博，了解“梁朝伟生活体”吗？
汪涵：我从不上微博，其实微博目前的状况，就像阿桑的一首歌，孤

单，是一个人的狂欢，狂欢，是一群人的孤单。微博的盛行我觉得很大

程度上是填补这代人内心的寂寞。因为他们不懂得享受孤独。寂寞是

心里空虚到一片落叶掉到肩上，你都会无病呻吟。寂寞是心里空虚到一

只小狗对你眨着眼睛，你都会觉得好感动啊！孤独是内心强大到不需要

任何人跟你交流，你可以跟天地精神独往来。孤独是内心已经充盈了

幸福，他不需要别人来扶他一把。

生活周刊：你现在工作的节奏大约是怎样的?休息时怎样安排
自己的生活?

汪涵：现在除了录节目，还会参与一些活动，每周大概工作五六天

时间。一天有二十四个小时，除去工作休息，在剩下的四个小时里，就可

以看书，发呆，做自己喜欢做的事情，比如抽个烟斗，和朋友们交流最近

的收藏。或者去老师家里请教读书时的困惑，有意思的事情多着呢。 

生活周刊：现在很多人都抱怨生活太坏，每天都在忙碌、不停
奔走中，失去的总比得到的多，为什么会这样?

汪涵：就是因为他心中有“得失”的概念，我倒是觉得人所有的烦

恼都来自于欲望。能够抱怨忙碌的生活，就说明至少还没有下岗，至少

不是那些需要走很多山路去上学的孩子。反倒是这些山里的孩子走了很

多山路后，可以学到新知识，就感觉很幸福了。为什么我们开着车，赚着

钱，还要抱怨，那么我们到底还想要什么？梁漱溟先生有本书叫《这个世

界会好么》，但我不会这样问。如果我有一天对这个世界要说什么，我只

会说：我来了。来了后面就没有了，该来的，自然会来。我只想说，我在这

儿。王蒙写过首诗叫：让所有的日子都来吧，我要用心去编织。

用闲适的心去面对繁重的工作
生活周刊：你对你现在的生活满意吗?你如何平衡自己的生活?
汪涵：还挺好的，工作不能简单地从生活之中剥离开来，生活也

是工作的一部分。没有不错的工作，就很难将生存拔高为“生活”。我内

心有一个很好的认知：我没有现在这样的工作，也不会有现在这样的

生活，所以要怀有一颗感恩的心去努力工作，这样才能在工作之余“放

肆”地生活。

生活周刊：你曾经说，希望36岁就退休隐居，这是你追
求好生活的一种方式吗？

汪涵：每个人在每段时间对生活的诉求是不断变化

的，可能当时接受采访时，工作在生活中占的比例很大，强

度也很大。所以就想着是不是歇会儿？但是人都承担着社

会角色，不能轻易脱离。其实内心的“修为”很重要，用一颗

闲适的心去面对繁重的工作会很好。对待不同的状态，要有

不同的方式。退休是为了什么，还不是为了逍遥自在吗？逍遥

的是心灵，如果你的内心已经逍遥自在了，做不做事其实是一个

样！当然其实我也希望能早点退休，做点音韵，训诂，考据方面

的研究。

生活周刊：你觉得好生活和坏生活有标准吗？
汪涵：应该并没有什么标准来衡量，每个人都有自

己内心的认知。说不定你瞧不起人家的平淡，人家也看

不惯你所谓“钟鸣鼎食”的奢华。无所谓什么好生活、坏

生活，能够“生活”就已经不错了。有很多人连正常的生

活都过不了，像有些医院里的病人，连最基本的呼吸都要

靠机器来维持。所以用一个良好的心态去看待现在的生

活状态，是一个不错的选择。

生活周刊：什么样的生活才是“有温度的生活”?
汪涵：“温度”是个很好的说法，现在大家都重视“深

度”“高度”，往往会忽视生活的“温度”，“温度”所表现出来

的就是一些我们的宽容，接纳的程度。如果想生活得更温暖一

些，就需要懂得伸出我们的双手。我们伸出自己的这双手，就会

让世界变得更温暖。如果当初有一双手伸向了小悦悦，那这双

手，就能使她继续有温暖的笑容，回到美好的生活中去。我们现

在很多时候会感到生活中的那一丝丝凉意，就是因为我们不乐

意伸出我们的这双手。

幸福是一个动态的过程
生活周刊：现代人怎么才能摆脱无爱无

痛无梦的橡皮人的状态，真正“生活着，而不
是活着”。

汪涵：这个问题并不是在简单地问我们的

生活状态，而是在叩问我们的价值体系是不是坍

塌了？需不需要重建？如何重建？在现在这样一

个经济高速发展的时代，必然会产生贫富的差

距，差距会导致心理的失衡，从而引起价值观的

崩坏。这应该是一个长期的教育问题。需要教会

人们：生活在当下，我们能够自由地呼吸，能够春

天看花开花落，能够冬天赏纷纷扬扬的白雪，就

应该感到自信。

我和大家是一样的，能够共同享受这些事物

带来的美妙，也会产生一些自卑。木心先生说人

的骄傲是其不能接受的，能接受的只有动物，植

物的骄傲。比如一棵大树底下的小草，绝不会因

为自己的渺小去向大树低头，反而会欣然接受每

一滴雨露和每一缕阳光，然后焕发出不输给大

树的生机。相反，人就不一样，人在面对财富的

多寡，地位的高低时会做出妥协，为了“活着”而

弯腰。这些自信都需要教育来帮助人们培养，这

一点很重要。

 生活周刊：有人说，GDP越高，人们生
活的幸福指数就越低，你认同这样的说

法吗？好生活与物质有何关系？
汪涵：这两者之间，不能够完全画

上等号。GDP当然会起到一定影响，但

只是一个隐性的因素，因为这会导致

某些更大的差距。我们都知道“快”带

给我们的好处，但慢

慢地发现“快”会

给我们带来更
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汪涵 I 肩上扛一只小鸟的幸福

多心灵上的伤害。所以我们逐渐开始提倡“慢

生活”，能够慢下来，平复一下。就如我以前说

过的：印第安人赶路，如果四天能够到达目的

地，那么他一定会在第三天的旅途结束后，休息

一天再继续上路。因为他们需要等他们的灵魂

追上来。

每个人对幸福的理解不同，需要也就不

同。你不能说别人的需求不好，自己的追求标准

就特牛。能够在自己的生活中，将自己感受到的幸

福，表现在发自内心的微笑上，不是就很好吗？

好生活与物质没有必要关系，对于物质，很

难说清楚我们是“需要”还是“被需要了”。很

多物质的东西，其实并不是我们内心中所真正

需要的。卢梭的《日内瓦湖》中，所描绘的他的

幸福，都是由一些触手可及的事物构成的。书中

有这样一段：当卢梭在耕作的间隙，在树下歇息

时，一只鸟飞落在他的肩膀上。他说：“我知道我

的肩膀可以扛起任何的勋章，但惟有这一刻才是

我人生最大的荣光。”这样和物质无关的一只小

鸟，也可给我们带来幸福。

生活周刊：你的幸福秘诀是什么？
汪涵：幸福，这个词语现在有它既定的意

义，而最初其实是一个述宾结构的词组。“幸

福”出自于《新唐书·李蔚等传赞》：“至宪宗

世，遂迎佛骨於凤翔，内之宫中。韩愈指言其

弊，帝怒，窜愈濒死，宪亦弗获天年。幸福而

祸，无亦左乎！”，意思是“靠近福运”或者说“寻

求保佑”，其实古代的说法，更适合我们，把幸

福看作是一个动态的过程。如果要说我的幸福

秘诀是什么，那么就是我每一天都在更接近幸

福。而且就算我只是站着，也能够看到幸福就在

那里。

(实习生张宗敏对本文亦有贡献)

汪涵的有味生活

→ 手工的东西吸引我的是它身上的时间。真正的奢

侈在于等待，一把椅子、一个木桶，需要你慢慢地把精神

注入其中，背后则是你对这个行业几十年的爱。

→ 我的工作相对来说嘈杂，每天都得跟人接触，随

着时间的推移，慢慢地不喜欢人，而喜欢小虫子小动

物，因为它们单纯、不复杂、轻松。人总要有一些寄情的

地方。

→ 木盆和古琴这些肯定都听到过我写作的动静，并

和我有过交流。他们其实都有自己的方式，对这个世界了

如指掌。通过写作，我确立了与他们的朋友关系。也因为

他们，我还算是一个有味的人。
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